

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 15 de Abril de 1874.

Número 4225.

PARTE OFICIAL.

Día 14 de Abril.

Al frente de su número de hoy anuncia la «Gaceta» que los despachos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta esta madrugada referentes á la insurrección carlista no contienen noticias de importancia.

La «Gaceta» publica hoy el decreto nombrando oficial de la clase de segundos del ministerio de Fomento, con la categoría de jefe de administración de tercera clase, á D. Gonzalo Calvo Asensio, cesante de igual cargo en el ministerio de la Gobernación, y ex-diputado á Cortes.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto que se reinstalen en la villa de Castropel las oficinas del Registro de la propiedad del mismo, establecidas actualmente en Vega de Riva-deo.

Habiendo dados de baja definitivamente en el ejército los alféreces de infantería D. Gerónimo Flaquer y Costa y D. Antonio Lopez Bolea.

Hoy publica la «Gaceta» en su parte oficial una carta dirigida desde Muzquiz, con fecha 29 de marzo al señor ministro de Marina por el Sr. Acellana coronel del batallón de infantería de Marina que tanto se distinguió en los combates de los días 25, 26 y 27 en San Pedro Abanto.

Hé aquí lo más notable de dicho documento:

«... por mi parte no puedo menos de significarle que la página más gloriosa de mi carrera militar es tener á mis órdenes un batallón, en que la pericia y bravura de sus jefes y oficiales rivalizan con la subordinación y arrojo de su tropa, prodigando su sangre con el heroísmo que la virtud presta á los que se sacrifican por la salud de la patria, si bien esta gloria tiene para mí el doloroso recuerdo de haber visto tendida en el campo de batalla la mayor parte de mis compañeros de armas; de la oficialidad, solo cinco han salido ileso y su discipli-

nado batallón quedó reducido por las numerosas bajas que sufrió sin retroceder una pulgada al frente del enemigo, tomando con arrojo sus formidables trincheras, defendidas con tenaz denuedo. En una palabra, han rivalizado con los otros batallones de vanguardia en valor y serenidad.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 14 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Ya están terminadas las cuestiones que mantenía la disidencia entre los ministros, gracias á los esfuerzos del Sr. Topete y de otros varios hombres políticos que comprendían la dificultad de resolver una crisis en los actuales momentos y sobre todo de formar una situación homogénea y por tanto débil para resistir las grandes dificultades políticas y financieras con que tropieza la situación.

Hoy ha asistido ya á Consejo de ministros el Sr. Martos lo cual demuestra que la armonía continuará hasta que vuelva á Madrid el duque de la Torre tan pronto como lleguen las tropas á Bilbao.

Es de suponer que los radicales que se han visto estos últimos días en grave peligro de perder la participación que tienen en el poder y que saben ha de venir la modificación ministerial necesariamente á principios del mes próximo, sean más conciliadores, más fácil puesto que por ahora no tiene que resolver el gobierno ninguna cuestión grave en el orden político.

Los despachos recibidos del teatro de la guerra en las diferentes provincias donde hay facciones no ofrecen interés ninguno. En el Norte no han empezado aun las operaciones y estas se ajustarán, según aquí se cuenta al plan de campaña del marqués del Duero del que por su graduación y cargo debían tener conocimiento de él. Confírmase que hasta fines de este mes ó principios del otro no llegarán las tropas á Bilbao.

El Sr. Topete saldrá mañana para el campamento del Norte.

El Sr. Malcampo según acuerdo del Consejo de ministros de ayer, irá de capitán general á Filipinas.

L. N.

Hé aquí el documento que ha visto la luz pública en Madrid, que ayer recibimos, y del cual han hablado algunos colegas:

Dice así:

Representación que dirigen al Excmo. Sr. Presidente del Poder Ejecutivo, las madres, esposas y hermanas de los militares que forman el ejército del Norte.

Al Excmo. Sr. Presidente del Poder Ejecutivo.

EXCMO. SEÑOR:

Si algo vale la voz de esos seres que dan vida al hombre, que le nutren con su sangre, que forman y dirigen su espíritu durante la niñez, que con afanosa solicitud siguen sus adelantos corporales ó intelectuales, que embellecen su juventud, que fomentan noblemente sus aspiraciones, que comparten con él las penalidades de la existencia, que le cuidan en su ancianidad y que madres y esposas, son constantes ejemplos de abnegación y de amor en la humanidad; si esa voz tiene derecho á hacerse oír de los maridos, de los hijos y de sus conciudadanos, dignese V. E. escucharla y atenderla, ya que en su calidad de Jefe del Estado es el único que puede realizar el acto de justicia á que tiene la presente solicitud, eco fiel de un sentimiento que hoy abriga el corazón de casi todas las españolas.

Desde los años de 1822 á 1840 y las esponentes tienen en la memoria con más ó menos detalles, pero todas de un modo indeleble, el recuerdo de aquel tiempo en que día tras día y mes tras mes la tranquilidad era huésped constante de sus hogares y sus infantiles juegos se trocaban en silencioso quietismo ante las dolorosas lágrimas de sus familias, cuyos padres y hermanos corrían los azares ó eran víctimas de la fratricida lucha que ensangrentaba el pátrio suelo. Y si las firmantes hubieran de precisar las consecuencias que respectivamente sufrirían por aquellos siete años de lucha civil, veríanse desfilan en pavoroso cortejo tantos dolores, tantas desdichas, tantas miserias y tales cambios en la manera de ser y en el porvenir de los individuos de cada familia, que el co-

razón menos sensible se estremecería de horror y de compasión.

Treinta y cuatro años van trascurridos desde tan infausta época. Esposas y madres son las niñas de entonces. Y tras ese período, no exento de disturbios é insuficiente para hacerlas olvidar las pasadas desventuras, enciéñese de nuevo la guerra terminada en los campos de Vergara y tócalas ver á los mismos enemigos de sus padres y de sus hermanos sembrar la muerte entre sus maridos y sus hijos, llamados al servicio de la patria.

Ahora como en 1834, el primer grito de guerra partió de Navarra y de las Provincias Vascongadas. Ahora como entonces, desde aquellas montañas lanzan sus naturales el plomo y la metralla sobre las filas del ejército de la Nación, salido de todas las demás provincias de España. Ahora como en la pasada lucha esos rebeldes, prácticos en el terreno, prevalidos de las defensas naturales que este les ofrece y contando con la ayuda y apoyo de todos sus habitantes, se presentan al combate escudados por sus posiciones, haciendo consumir ríos de sangre y de oro para su vencimiento.

Por agenas que sean las recurrentes á cierta clase de cuestiones, su dolor las lleva á buscar la razón de esa actitud de rebeldía latente ó manifiesta en que siempre se hallan colocadas las provincias Navarra y Vascongadas y que solo puede explicarse por la existencia de grandes agravios á vengar ó sagrados derechos á defender.

Bajo tan naturales inducciones en atenuación de la conducta de esa porción de territorio español, supondrá V. E. hasta que punto habrá llegado el asombro, ó más claro, la indignación de las esponentes, al encontrarse con que las cuatro provincias de Alava, Guipúzcoa, Vizcaya y Navarra, por privilegios concedidos al entrar á formar parte de nuestra nación, vienen desde tan remotísima época exentas de las contribuciones ordinarias que pesan sobre las demás provincias, libres de las quintas y levas que llevan nuestros hijos al servicio del ejército y de la armada, dispensadas del uso del papel sellado que constituye un oneroso impuesto público,

ya por una secreta intención que pudiera tener, Manzanares se encontraba dispuesto á no respetar en esta ocasión la amistad que le ligaba con Casas, con tal de conseguir ser el amante de la doncella.

Teniendo en cuenta el caso que temía y que ya hemos demostrado en los anteriores párrafos, Fernando no quería unas relaciones prolijas, sino que pronto consiguiera su objeto, y para ello pensó en dirigirse al padre primeramente y sin rodeos pedirle la mano de su hija.

Una rápida idea cruzó por su mente que desechó aseguir, pues imaginó que tal vez la Sta. de Guzman teniendo un amante tan digno como Adolfo, no oiría sus palabras; mas á esto se oponía el que Lola no profesaba á ninguno de sus adoradores sino un amor superficial basado en admitir al que mejor partido pudiera proporcionarle.

(Continuará.)

FOLLETIN.

9

EL AMOR Y EL INTERES.

Novela de Costumbres,
por
MEFISTOBELES
VIII.

CONSECUENCIAS DE UN DISCURSO.

(CONTINUACION.)

Prueba evidente de esto, es el haberse aseguirado anunciando la crisis; el ministerio presentaba la dimisión que no le fué admitida.

Para que el Gobierno pudiera continuar, como la corona deseaba, era menester quitarse de sus hombros la carga que más daño le hacía, y para ello no había otra solución sino alejar los diputados que le contrariaban.

Hé aquí por que Adolfo, fué desterrado, teniendo precipitadamente que abandonar á Madrid dejando en él seres queridos cuya

pérdida de vista le era harto sensible.

El joven eligió á Roma como punto; á donde debía residir durante su emigración, en cuya población le dejamos nosotros instalado, mientras que vemos otros sucesos que en la capital de España tienen lugar.

El Gobierno con la medida que tomó y puso en práctica, pudo ir aunque trabajosamente allanando las dificultades que se oponían á su continuación en el poder, y al cabo de algún tiempo veíase en apariencia que había recobrado su estado normal; no así en realidad, puesto que había quedado muy resentido de los golpes que había descargado sobre él la oposición.

Así pues, era poco el esfuerzo que faltaba verdaderamente hacer á esta, para que irremisiblemente no hubiera podido seguir el ministerio que había constituido.

Esto no lo podían hacer los diputados, por cuanto estaban bien lejos de la Patria, y en tal estado estaba confiado solo al pueblo, el hacer la última tentativa.

IX.

EL AMOR DE LOLA.

Fernando, como ya hemos dicho anteriormente, quedó en igual manera que Adolfo enamorado de la Sta. de Guzman, y deseaba hallar una ocasión propicia para manifestarle su amor; ésta ya hemos dicho que la destruía la amistad que unía á Manzanares y á Casas; mas este último estaba ahora lejos de Madrid y tal circunstancia favorecía á Fernando para empezar á ejecutar los propósitos que abrigaba en su corazón; sin embargo, temía que el Gobierno dejara volver á los emigrados á España, y entonces su amigo no se haría esperar; en este caso Adolfo podía atravesarse nuevamente el amor de Lola y él quedarse mirando como se dice vulgarmente.

Manzanares sentía en verdad que Casas, en quien siempre había tenido un íntimo amigo, se convirtiera en enemigo desde el momento que él estuviera en relaciones con la amada del joven diputado; pero ya fuera por efecto del amor que hacia Lola sentía, ó

agenas á los efectos estancados y á las aduanas que tambien representan un gravámen considerable, gobernándose por sí mismas cual si fueran un Estado independiente, y por último, asimiladas al resto de España para el goce de todos los derechos nacionales, pero no para el cumplimiento de deber alguno, llegando hasta mandar sus representantes á los Cuerpos Colegisladores para votar las leyes y presupuestos que han de regir solamente para el resto del país.

Se comprende que Navarra y las Provincias Vascongadas no contentas con el goce de tamaños privilegios, se atreviesen un día á levantar la bandera de la insurrección para imponer al resto de España la monarquía absoluta, en vez de la monarquía constitucional que se había establecido como forma de gobierno? No y sin embargo, de allí partió en 1833 el grito de guerra proclamando los derechos de Carlos V al trono de España ocupado por Isabel II hija del último monarca y durante siete años, allí fué el núcleo de la lucha que, ramificada por toda la Península, merió nuestra juventud, aniquiló nuestros campos, destruyó nuestros pueblos é impuso al país de presente y para el porvenir sacrificios, que aun pesarán sobre muchas de las generaciones que nos sucedan.

(Se Continuará.)

CARTAS DEL NORTE.

Sr. Director de El Imparcial.

Santander 12 de Abril de 1874.

Mis queridos amigos: El escaso interés que ofrecen las noticias del campamento y la necesidad de proveerme de algunos efectos, me han permitido y obligado á venir á esta capital en ocasión en que su aspecto se diferencia bien poco de los lugares que acabo de dejar. Santander es un verdadero campamento, con algunas mayores comodidades que el de Somorrostro. Desde la llegada del señor marqués del Duero no pasa día sin que entren en la ciudad fuerzas destinadas á formar el tercer cuerpo de ejército que, por el número de sus batallones y lo lucido de la gente, presumo ha de ser el de más poderoso empuje. Hasta ahora, y sin contar con los dos batallones de carabineros, uno de León y otro de Zamora, que há ya días se encampanan en Miñ y Somorrostro, han salido para Santoña tres batallones, dos de ellos de carabineros, y esperan tiempo favorable para seguir igual camino otro de carabineros, dos de Mallorca, uno de guardia civil, y los dos de cazadores de la Habana y Manila; dícese que el tercer cuerpo se compondrá de 25 batallones y 20 piezas de artillería, ocho de ellas de montaña, sistema Plasencia, y las 12 restantes Krüpp, de acero, que aguardan de Zaragoza y otros puntos. Como puntos más á propósito se han elegido Santoña, Laredo, Colindres y pueblos próximos, para organizar las fuerzas que han de operar en combinación con los otros dos cuerpos de ejército, por comarcas que la prudencia me impide decir.

No sé de dónde han tomado los periódicos de Madrid la noticia de que el señor marqués del Duero haya estado en el campamento de Somorrostro. Ni él ni ninguno de los generales destinados al tercer cuerpo ha pasado de Santander. El Sr. Concha desea por lo visto tener ya organizadas sus fuerzas cuando vaya á conferenciar con el ilustrado jefe del Estado para que la ejecución siga inmediatamente al plan. Así me esplico las conferencias diarias que celebra en su casa el marqués del Duero con los generales Echagüe, Laserna, Martínez Campos y Villegas, mientras que á los batallones aquí detenidos por causa del temporal se les obliga á aprender una reforma táctica introducida recientemente en las guerrillas por la activa é inteligente iniciativa del mismo señor marqués del Duero. Con estos ejercicios diarios, se acostumbra además el soldado á las fatigas de la campaña de una manera admirable. Hace tres días reina en

esta costa un temporal como no se ha conocido otro durante todo el año. La lluvia cae sin cesar con extraordinaria fuerza; el viento S. O. amenaza á cada momento derribar los edificios y romper las amarras de los buques; el mar se halla muy agitado y la temperatura ha descendido como en los días más crudos del invierno. A pesar de esto los carabineros salen al Sardinero á hacer el ejercicio, resistiendo con admirable impasibilidad la crudeza del tiempo.

Fuera de esto, poco de notable ocurre en Santander. Las operaciones de embarque de tropas están, como es natural, detenidas, y sabe Dios cuándo podrá darse por organizado el tercer cuerpo. Todas son contrariedades en esta larga y penosa campaña, nacidas principalmente de la ingratitud de la costa cantábrica Contra e la no es posible la lucha, y es fuerza, por lo tanto, que la impaciencia del público se calme; esperando con tranquilidad y confianza el cambio de tiempo, único elemento que, á mi juicio, hace falta para comenzar de nuevo las operaciones militares y llegar á Bilbao, término señalado de esta primera parte de la campaña.

No otra misión que la de calmar las impacencias y robustecer la fé de los asustadizos, lleva á esa, según mis noticias, el Sr. Topete. Ya se había pensado en el viaje del ilustrado mar cuando surgieron las alarmas de los últimos días, y bajo este punto de vista no estaban mal informados cuantos prematuramente anunciaron la llegada á Madrid del Sr. Topete.

Peró se dejó en suspenso hasta conocer el efecto de las palabras tranquilizadoras enviadas allí por conducto de las personas que recientemente han visitado el campamento. Más por lo visto, aquello no fué suficiente y ha sido necesario que vaya el Sr. Topete á restablecer la quebrantada y nunca más que hoy necesaria armonía en las altas esferas de la política. En el cuartel general se abriga la esperanza de conseguirlo, con tanto mayor motivo cuanto que la revelación de algunos datos ha de hacer comprender á ciertos faciloneros antirevolucionarios que necesitan recorrer mucho y muy escabroso camino para inspirar serios cuidados á cuantos desean evitar una segunda guerra civil, no bien termine la que actualmente sostenemos, si por ventura llegaran á plantearse algunas soluciones por otros procedimientos que los proclamados en el manifiesto dado al país por el Gobierno del 3 de Enero. Voluntad, prestigio y fuerza sobran al jefe del Estado para mantener aquel programa, y reducir si fuere preciso á cuantos en uno ú otro sentido pretenderían violentarlo.

Si los deberes del patriotismo logran abrirse camino á través de las preocupaciones de partido, nada podrá hacerse mejor en los actuales momentos que renunciar indefinidamente á toda solución exclusiva; aceptar como hecho consumado lo actual y robustecer la acción gubernativa por todo género de medios, dejando al tiempo y á días más serenos el cuidado de resolver los problemas de la política española no tan complicados á juicio de grandes autoridades como se complacen en decir los que todo lo esperan de la agravación de nuestros males.

La forzada detención que aquí sufro por causa del temporal, me ha permitido visitar algunos de los hospitales que la caridad ha preparado en Santander para aliviar los dolores de nuestros pobres heridos. El aseo, la comodidad, los cuidados y las atenciones que en todos ellos se notan, me han convencido de que son palidos cuantos elogios se han hecho para ensalzar los sentimientos humanitarios de esta población. No he podido ver sin experimentar cierta envidia los hospitales de las Ursulinas y del Asilo, y este último consagrado exclusivamente á jefes y oficiales. Y digo envidia, porque quisiera llevar á nuestros heridos de Castro-Urdiales muchas de las comodidades que la falta de recursos no ha permitido hasta ahora facilitarles, siquiera en asistencia facultativa, alimentación y cuidados no tengan nada que desear. Aquí la mano bienhechora de la mujer y la abundancia de medios ha hecho milagros, hasta el punto de dudar á veces si el lugar que uno visita es un establecimiento de caridad ó la casa de una numerosa y bien acomodada familia.

El director facultativo de estos hospitales, Sr. Grau, ha tenido la amabilidad de acompañarme y de adelantarse á to-

das mis preguntas: Aquí hay establecidos los siguientes hospitales; Ateneo con 59 camas; Caridad con 52; Miranda con 90; Saion de Tora con 58; Ursulinas con 150; San Rafael con 134; Instituto con 135. Total 670 camas. El Instituto se ha destinado para enfermos y á mi juicio reúne escasas condiciones higiénicas; y tan o por esto como por la insuficiencia de los demás hospitales en días de apuro como los últimos de marzo, se piensa en un local nuevo para colocar en él las camas que las asociaciones benéficas han recibido de varios puntos. A mi juicio y el de los médicos de la sanidad, lo más fácil, cómodo ó higiénico era tomar una parte más del edificio de las Ursulinas, lo cual puede dar sitio para más de 100 camas; pero no sé que género de obstáculos se opone á ello, hasta el punto de habérselo pensado ya en otro edificio contiguo al cementerio, lo cual no me parece lo más acertado.

Anteayer había en los hospitales 257 heridos y 21 enfermos, pero el número ha disminuido en estos últimos días por haberse mandado á varios hospitales del interior dos romesas. El director, señor Grau, tiene á su cuidado la distribución de heridos y enfermos en sus hospitales, y con ese motivo he tenido ocasión de conocer los ofrecimientos que to las poblaciones de España enlazadas al ferrocarril están haciendo, y la actividad, acierto y cuidado con que se hace el embarque de esos desgraciados.

He visto también en las Ursulinas á la señora de un antiguo escritor y popular poeta, recientemente nombrado para un cargo diplomático, y á una señorita prima de uno de nuestros compañeros de redacción, las cuales, en unión de otras señoras y señoritas, no descansan un momento en la asistencia de los heridos. En una de esas salas he vuelto á ver al corneta de órdenes del Duque de la Torre, cuya herida del brazo izquierdo vá mejorando; pero hay fractura del codo, y el brazo, según los médicos, quedará imperfecto. El pobre muchacho casi olvida sus dolores en fuerza de los cuidados de que es objeto.

Anteayer he visitado la Blanca, á cuyo bordo fui recibido con la amabilidad característica de nuestra marina. Quedé admirado de la regularidad y belleza de don Antonio Esteban y del buen aspecto de su numerosa dotación. No pude menos de felicitar por ello á su entendido comandante Sr. Pita. Respecto á la alimentación de la marinería, no quiero decir más sino que creí haber tenido un buen almuerzo probando en la despensa el tocino del Norte, gallina, vino y pan que constituyen la base de la comida que se dá á bordo.

Vuestro siempre afectísimo. — M. Araus.

LA GUERRA CIVIL.

A falta de noticias del ejército liberal las daremos de los carlistas, cuyos proyectos y trabajos deben divulgarse, ya que ellos sorprendan á algunos de los liberales: no pecamos de indiscretos ni cometemos ninguna inconveniencia por la que nos pudieramos combatir los mismos carlistas; no se trata tampoco de secretos, sino de trabajos hechos á la luz del día.

Vizcaya es hoy la plaza fuerte de los carlistas; allí reúnen todas sus fuerzas, allegan todos sus recursos, y allí parece como que quieren jugar el triunfo ó la derrota de su causa.

Aunque el terreno es más abierto que el de Guipúzcoa, es, sin embargo, muy montuoso, tiene valles estrechos como el de Arratia, de filaderos y boquetes como el de Arca y empinados montes. La naturaleza ofrece excelentes defensas naturales, que el arte y la ciencia pueden hacerlas tan respetables como son las que actualmente se disputan, y no poderse dar un paso sin verse envuelto el que lo dá en fuegos de frente, por los dos flancos y por retaguardia.

Si necesitad de mucha ciencia, han podido comprender los carlistas las ventajas del terreno, y lo que han hecho frente á Somorrostro lo están haciendo en su izquierda la avanzada para defender la entrada en su territorio por el valle de Carranza, cuyas posiciones están ya atrincherando, especialmente en la entrada del valle por la parte de la Venta de la Terra, el Sueco, Ranero Molinar, etc., empleando en estas obras centenares de mileros del país, que llavan á la fuerza desde Arca y Carranza de todos los pueblos inmediatos, y han cortado los

puentes que había en la carretera del portillo de Gibaja á Carranza, por el estrecho y acantilado valle de Pondra, sitios todos á los que quizá esté reservada alguna celebridad.

Van afluyendo á aquella comarca algunos carlistas, que, aunque no se atreven á hacer frente á las tropas liberales, ocupan los pueblos que estas dejan, como han hecho en Medina de Pomar, invadida por unos 1.000 de aquellos, que se despararraron en busca de raciones por todo el valledo Montija y del Amidé, Espinosa de los Monteros y demás pueblos comarcanos. Recutan á la vez forzosamente á todos los jóvenes de 17 años en adelante, y estos auxilios de hombres y de raciones los conducen á Valmaseda por el valle de Mena.

Algo podrían ayudar al gobierno y evitarle muchos males los mismos pueblos, sino aisladamente, por muy pequeños, colectivamente.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

En un periódico extranjero hemos leído, con referencia al Cuartel Real, que la muerte de Oilo y Ralica, lejos de producir el desaliento, ha dado más brío á los carlistas.

¿A qué argucias más burdas tienen que apilar para sostener el espíritu de los carlistas de cuarta fila!

Segun esto, si hubiera muerto la mayor parte de los jefes absolutistas, las masas de Protentiente habrían entrado ya en Madrid.

En Salamanca ha quedado constituida la sección de la Cruz Roja, figurando entre sus socias 125 señoras de las mas distinguidas de la población.

Las noticias telegráficas de Cuba son bastantes satisfactorias.

En Béjar continúa reinando la epidemia de sarampión. En el mes de Marzo es la enfermedad que ha causado allí mas defunciones.

Nuestros lectores recordarán que hemos hablado de una reunión magna celebrada ó que debía celebrarse en Portugal por los jefes del carlismo y presidida por el Pretendiente. Pues bien, una correspondencia de Somorrostro que publica la Iberia contiene algunos pormenores acerca de la expresada reunión:

«Aquí se habla mucho, dice el correspondiente, y se comenta de mil modos, una reunión magna celebrada en Portugal, punto de residencia de D. Carlos, á la que han asistido todos los generales y jefes con mando.

El objeto ha sido, según los informes mas autorizados que he podido recoger, el acordar un nuevo plan de campaña, cuya base sería el levantamiento del sitio de Bilbao, retirándose al interior de Guipúzcoa, para concentrar allí las fuerzas posibles. Sin embargo, no debe haber prevalecido esta idea, puesto que se han corrido las órdenes para que las partidas en armas de Aragón, Cataluña y Valencia se corran por la parte de Navarra hasta el campamento de Abanto, y sábase que al efecto muchos de los parciales de Savals han llegado ya al cuartel general del Pretendiente, dando la vuelta por la frontera francesa.

Y ya que de la frontera me ocupo, debo decir á usted que tambien hasta allí han llevado gran número de sus heridos, que se encuentran en los pueblos más próximos á España, asistidos y cuidados con verdadero esmero por médicos franceses, esmero y cuidado que echan muy de menos los infelices é innumerables carlistas que pueblan los malos hospitales de Portugal y Santorca. Dícese que en la junta á que antes me he referido se trató tambien del reemplazo de los jefes Oilo y Ralica, recayendo la elección, no por unanimidad, sino después de acaloradas frases cruzadas entre varios de los reunidos, en el viejo Carasa y en el antiguo y célebre oficial Rada, jefe de la intencionada, del año 1870 que le valió por cierto las diatribas y los más crueles anatemas de la mayor y mas importante parte del carlismo.»

Otros dos párrafos de la correspondencia que publica la Iberia, que nos parecen dignos de ser leídos:

«De nuestro campamento nada nuevo puedo decir á usted: el ilustrado duque de

la Torre, incansable como siempre, revisa de continuo las fuerzas, se instruye de la disciplina así como del aprovisionamiento del ejército, y no deja día sin que visite dos o tres veces nuestras baterías más avanzadas, enterándose con la mayor escrupulosidad de los adelantos de las que se hallan en construcción. Otra parte del día la dedica á recibir á las muchas y distinguidas personas que constantemente llegan al campamento, y conversa con ellas sobre las posiciones ocupadas por el enemigo, sus medios de defensa, y cuánto se relaciona con los asuntos de la campaña; pero como le dije en mi anterior, no consiente que se cruce ni una palabra de política, porque, como dice muy amenamente en el seno de la confianza y de la amistad, «aquí no hay más que el sol de la patria.»

«¡Ojalá ese patriótico y levantado pensamiento fuera comprendido en todo su valor por los que en Madrid parecen complacerse en extravajar la opinión con perniciosas luchas de bandería, que á nada conducen sino á prestar un indirecto apoyo al carlismo!»

El viernes de la semana pasada entró una partida de 40 hombres montados en la dehesa de Fraseda, propiedad del ayuntamiento de Málaga, llevan los una considerable cantidad de esparto.

Van á ser sometidos á un consejo de guerra, tres desertores del batallón de la reserva de Jativa, de guarnición en Cartagena que han sido aprendidos en Murcia.

La dirección de Sanidad militar tiene ya dispuestas entre diferentes hospitales otras 1.800 camas para heridos ó enfermos del ejército del Norte.

La presentación de carlistas no es tanta estos días como lo fué en la semana pasada, y se debe á las órdenes severas que en su campo circulan. Sin embargo, algunos aprovechando la noche, se pasan y van al campamento con sus palabras á vigorizar la creencia que tenemos todos de que esos infelices han sido engañados miserablemente para ser conducidos á una muerte cierta.

Según la narración hecha por el señor Topete de la acción de los días 25, 26 y 27 del pasado, las bajas de una y otra parte ascienden á 6.000 hombres.

La asamblea del Estado de Nueva-York (Estados Unidos) se compone de 25 hacendados, 21 abogados, 13 comerciantes, 11 industriales, cinco médicos, un enterrador, un arriero, un destilador, un editor y un caballero.

Según noticias de La Epoca, en el ministerio de Hacienda se estudia un proyecto para la creación de una guardia voluntaria que durante la guerra con los carlistas, cubra las costas y fronteras.

El Gobierno rechaza la calificación de federal que algunos periódicos albosinos dirigen con insistencia al actual gobierno, siendo así que hasta el señor Castelar, según dice el colega, tuvo buen cuidado de evitar ese calificativo para la situación que presidia, haciendo constar que el proyecto de federalismo quedó destruido y quemado en Cartagena.

En La Crónica Mercantil, diario de Valladolid, se da cuenta de que el ayuntamiento y vecindario de Peñafiel han entregado como donativos para los soldados del Norte, la cantidad de 2.100 reales y gran cantidad de hilas, trapos y vendas.

Según el Diario de Noticias de Lisboa, el ministro de la Guerra de Portugal va á tratar de la adquisición de 10.000 fusiles y 48 cañones de montaña del sistema Krupp.

Se dispone en el teatro de Lope de Vega de Valladolid una función dramática á beneficio de los heridos del Norte.

Dice un diario de Santander del domingo:

«El temporal arrecia de una manera grave, sembrándose en la hora en que escribimos á un huracán, pues llueve y hace mucho viento á la vez, oyéndose cristales y trjas que caen sin cesar de los balcones y tejados.

Es posible que haya averías mayores aquí y fuera de aquí si continúa furioso como á estas horas el temporal.»

Leemos en El Ejemplo, diario de la Coruña:

«Ayer por la mañana una comisión de la diputación provincial pasó á los hospitales á visitar á los heridos, repartiéndoles á cada uno un mazo de cigarrillos y en metálico 10 reales á los soldados, 20 á los cabos y 40 á los sargentos.»

GACETILLAS.

Agradecida la empresa del teatro de Las Delicias á la buena acogida que dispensa el público á los trabajos de la compañía lírica que actúa en el expresado coliseo, ha abierto un nuevo abono de 20 funciones, preparando entre ellas, según tenemos entendido, La Conquista de Madrid, Violeta, y alguna otra de las últimamente estrenadas con aplauso en la x-corte.

Las obras que durante esta semana se han puesto en aquel favorecido teatro han sido Campanone, Robinson, Los Madgyares, Recuerdos de Gloria, y El Joven Telémaco. La ejecución de la primera de dichas zarzuelas fué inimitable, distinguiéndose la señora Carbonell y los Sres. Perié, Obon, Daniel y Federico García en su tetrilla del Caballo Blanco. Los Sres. Perié y Daniel fuicistimos en su duo del tercer acto, que se aplaudió con entusiasmo.

La Sra. Carbonell, como siempre, en su rondó del tercer acto, en el que nos demostró de una manera completa todo su mérito y su talento artístico teniendo que repetir, cediendo á las instancias de los espectadores la estrofa final:

Al fin soy tuya
¡Feliz instante!
Mi pecho amante
Su dicha habló...

Respecto al Robinson debemos decir que el primer acto fué interpretado magistralmente.

El Sr. Obon, en su papel de marino nos dió á conocer un nuevo tipo del carácter catalán.

El Sr. Perié oportuno, pero desearíamos que no exagerase tanto en algunas ocasiones. Es un buen actor y no necesita apelar al gastado recurso con que se escudan y abroquelan las medianías.

La Sra. Carbonell bordó su papel con todos los adornos y primores que le sugieren su maestría y conocimiento de la escena, si bien su escuela, maneras y educación dramática y lírica no son para esterilizarlas en el repertorio burló. No obstante lo expuesto, nuestro gacetillero vino entusiasmado y exclamó cuando daba comienzo á escribir este ligero bosquejo.

No fui realista jamás
Porque mi génio es anárquico,
Pero en mí tendrá un monárquico
Siempre á la Reina Ananás.

En los Madgyares sobrecalieron las principales partes de la compañía, pero el conjunto resultaba endebio, lo que atribuímos á la precipitación con que en provincias hay que presentar las obras, las que siendo del corte y movimiento que los Madgyares, necesitan ensayarse con escrupulosidad y detenimiento.

Recuerdos de Gloria es una producción tan ligera que solo nos detendremos en ella para manifestar el agrado con que fué escuchada la simpática Sra. Bellido en su duo con el Sr. Obon. El señor García (D. Federico) alcanzó nutridos aplausos en la canción del pastel.

Quélanos El Joven Telémaco, zarzuela tan conocida de nuestro público que sería ocioso nos estendiéramos en reseñar su ejecución, bastándonos decir á nuestros habituales lectores, que esta corrió á cargo de las Sras. Carbonell, Bellido y Magesté, con los Sres. García (D. Federico) y D. Serafin) produjo la ruidosa hilaridad del público con sus chistosas improvisaciones acerca de los pollos de arroz y las picaduras de los insectos.

Reasumiendo el debate; la campaña aunque ruda, se sostiene con la impavidez propia de veteranos y si el coro femenino... pues... últimamente... la fisiología anatómica... ya me entienden ustedes.

Correos.—Un antiguo suscriptor de Dalias se nos queja de que hace seis días no recibe nuestro periódico.

Pero señor administrador, ¿en qué consiste que remitiendo nosotros LA CRÓ-

NICA todos los días exactamente á nuestros suscriptores experimentan tantas faltas?

Nos parece que ni el Sr. Mansi tiene ya que ver con lo que aquí pasa.

Conque á poner remedio que la cosa bien lo merece.

Astrónomo.—Según La Correspondencia de España, ha muerto en Gotha (Alemania) el famoso astrónomo alemán Hansseu.

Muy sensible es por cierto la pérdida de esa notabilidad europea; pero no lo es tanto para nuestro país, teniendo como tenemos en la ciudad de Vera, un reputado astrónomo que dentro de breves días estará en correspondencia directa hasta con los habitantes del Sol, cuyos igneus personajes no se habian conocido hasta ahora.

Omitimos el nombre de nuestra notabilidad astronómica urcilitana, por no ofender su modestia, pero ya se dirá á guisa de no lejano, hasta donde alcanza el observatorio de nuestro amigo.

Efectos del temporal.—Como consecuencia del fuerte viento que ha reinado estos días en esta capital, sabemos que ha venido al suelo media nave de la ermita de nuestra Sra. de Monserrat.

Pues apaga y vámonos.

El Boletín oficial del día 16 del corriente publica un orden del Presidente del poder ejecutivo de la República ampliando hasta el día 2 de mayo venidero el plazo concedido para la reedición del servicio á metálico de los mozos de la reserva de 1873, que estén sirviendo en las filas.

Consecuencias del vino—Dice un periódico de Valladolid del día 14:

«Anteanoche un sujeto que vivía en una de las casas de la Rincónada, regresaba á su domicilio, de vuelta de la taberna, completamente beodo. Al querer subir las escaleras de su habitación, se cayó con tanta fuerza que dejó de existir en el acto. A la mañana siguiente, echándole su mujer de menos salió en su busca, y una vez en el portal vió horrorizada el cadáver de su esposo.

La autoridad entiende en el asunto.

Bajon—En pocos días ha bajado seis cuartos el precio de la carne en Córdoba.

«Las tabernas que en guerra no se las diera una buena lección haciendo una baja siquiera de un real!»

Se vende una tartana en buen uso, capaz para ocho asientos y en precio módico. Esta reducción darán razon.

Recomendamos á los interesados con atención el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre, etc. del Dr. Ch. Albert de París. Los dan gratis los depositarios del *Vino de zarzaparrilla y Bolos de Armenia*.

Se da á partido la mina «Príncipe de Asturias» situada en el pecho del Guijo término de Berja, admitiéndose proposiciones hasta el día 30 del actual, casa de su presidente D. Julian Fernandez, calle Real, núm. 2.

Santo del día.

Sábado 18.—San Euterio obispo.
Sale el sol á las 5:19 de la m.
Pónese á las 6:40 tarde.
Sale la luna á las 6:23 m.
Pónese á las 9:26 n.

Efemérides.

1788. Fundacion de la Academia de la Historia.

Registro civil.

Inscripciones del día 16 de Abril.
Casados. >
Nacidos.—Varones. 5
Id.—Hembras. >
Fallecidos.—Hombres. >
Id.—Mujeres. 2
Id.—Párvulos. >

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer De Mazarron, land Española Teresa, patron Vicente Carrero, con arroz. De Aguilas, La Joven Brigida, patron Juan Bautista, con id. De Roquetas, Santa Rosa, patron Antonio Juarez, en lastre.

Buques despachados.

Para Sevilla, land Joven Brigida, patron Juan Bautista, con arroz.

Para Palma, jabeque San José, patron Pedro Fian Palamar, con efectos. Para Roquetas, land Santa Rosa, patron Antonio Suarez, en lastre.

PRECIOS DE MERCADO

al por mayor.
Harina de primera de 2) 1/2 á 22 1/2 rs. arroba.—Id del país de 16 á 17 1/2.—Arroz de 21 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

PRECIOS DE GRANOS.

Trigo de 50 á 54 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maiz de 29 á 30.—

PRECIOS DEL MERCADO

al por menor.
Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamon á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 2) id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 31 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

TUBOS DE HIERRO COLADO

SISTEMA PETIT para conducciones de aguas y gas E. FESTUGIERE

calle Jovellanos, 2, Barcelona.

Las aplicaciones que se han ejecutado para las conducciones de aguas y gas de dichos tubos han producido y están produciendo ventajosos resultados en los pueblos y capitales de España y del extranjero, según lo tienen acreditado con las muchas obras que tienen emprendidas y concluidas.

MINA CATORCE DE MAYO.

Se dan á subasta cincuenta metros de taladro, según el pliego de condiciones que estará de manifiesto, en la casa habitación del Presidente D. Lorenzo Rongade, calle de Barceló núm. 5, para el domingo 26 del actual á las 4 de la tarde.

AVISO.

Se traspasa el casino de la calle de la Glorieta. En el mismo establecimiento se dirán las condiciones de la venta.

VENTA DE MINAS.

Cinco acciones de propiedad de la mina «Los Suspiros» en el Barranco Pinalbo del Mar en dicha Sierra, á 900 reales vellón cada una.

Media acción en la mina «La Encantada» en el Barranco del Chaparral de la misma Sierra, en 40.000 reales vellón.

Para tratar de las compras, dirijanse al agente D. Pedro Sevilla, calle de Burenguel núm. 2.—Almería 11 de abril de 1874.

Teatro Principal.

Gran funcion para hoy (10 de abono.)

- 1.º Sinfonia.
- 2.º A petición del público y de los Sres. abonados se vuelve á poner en escena la bonita zarzuela en dos actos, nominada:

SENSITIVA.

- 3.º Por las mismas causas se repetirá la graciosa zarzuela en un acto cuyo título es:

EL HOMBRE ES DEBIL.

PRECIOS.—Butaca con entrada 8 reales.—Idem de 2.º piso 5.—Delantera de 2.º piso con entrada 3.—Entrada principal 3.—Idem para el 2.º piso 2.

A las 8.

NOTA.—Se admiten abonos para las funciones restantes.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almería

Se anuncia al público la venta de las minas siguientes.

En Sierra Almagrera.

Dos acciones propiedad en la Ermita, antes Olivas, á 32.000 reales una. Una acción propiedad en la renombrada Encantada en 120.000 reales. Ocho acciones propiedad la Esperanza y Fé antes Espíritu Santo en el barranco Jaroso del Mar á 2.500 reales una. Dos acciones en la galería socabon Numancia con mas de 3000 metros perforados á 4000 reales. Cuatro acciones propiedad en la mina Angeles, linda con San Agustín á 3.000 reales una. Dos acciones propiedad en El Patrocinio antes Arrieros on el Jaroso y Hospital del Mar á 4.500 reales una.

Herrerías de Cuevas.

Dos acciones propiedad costeadas en Fuente de Plata á 2.500 reales una. Una ó dos acciones en la riquísima mina Santa Ana á 48.000 reales.

Cabo de Gata.

Acciones de propiedad en la mina Por sí pega á 6.000 reales. A precios convencionales acciones de propiedad en El Relámpago y La Manolita. Id. id. en El Pan, sita en las Vivoras.

Tres acciones propiedad, Virgen del Carmen en Sierra Ahamilla á 2.000 reales una.

Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderano de Sierra Almagrera en diez mil quinientos duros.

A precios arreglados se compran acciones de propiedad en las minas La Peñonilla de las Herrerías y de Los Suspiros de Almagrera.

Se compran también acciones de propiedad en la mina Rafaela del Jaroso á 4.000 reales; y en el partido de San Cayetano en el mismo barranco á 760 rs.

Se vende en 300 reales una acción de partido en la mina Virgen del Carmen en Herrerías.

Se desea adquirir una casa de riego en esta vega próxima á la población por valor de seis, siete ó ocho mil duros.

Se venden tres casas en esta ciudad en calles principales, una en 100.000 reales otra en 90.000 y la otra en 32.000 reales.

Así mismo se ponen á la venta dos cortijos de riego, uno en término de Tabernas en siete mil duros y otro en el de Nijar en seis mil.

A los que posean cantidades en efectivo y quieran colocarias con garantías de buenas hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que tengo exigencias de alguna consideracion y pueden si gustan llamarme ó pasarme nota de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Se venden también dos acciones de partido en la mina San Gerónimo en el Barranco francés de Sierra Almagrera á 8500 reales una; y dos acciones de propiedad en la Chacma ó Polerosa envidiada sita en el mismo Barranco á 7500 reales una.

Aviso á las señoras.

En el establecimiento de los señores Martinez y Gimenez, tienda del Guante, se acaba de recibir un magnífico y variado surtido de mantehuelos, capas de piqué, camisetas, baberos, lecheritos, chambras, delantales, y una buena coleccion de vestidos de piqué blancos y de color, para niños y niñas.

Gran novedad en chambras, peñadores, enaguas, pantalones, pechos y mangas para chambras, fúsus, canesús y juegos de puños y cuellos, elegante todo para señoras y señoritas.

Se previene que estos géneros no se dan á vista fuera del establecimiento.

También en el mismo local hallarán un estenso surtido en chocolates y cafés de la acreditada fábrica la Riojana.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Acaba de llegar el granioso surtido de cuellos de una y dos holandas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas; para camisas, de Francia é Inglaterra, y en particular la selecta coleccion de perfumeria francesa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz todo en elegantes cajitas.

En breve esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estacion.

EL PERIODICO PARA TODOS.

Amenio periódico semanal ilustrado de novelas, viajes, literatura, historia, causas célebres, chistes, etc. etc. escrito por los acreditados literatos Fernandez Gonzalez, Ortega y Frias y Tarrago y Mateos.

Esta útil é instructiva publicacion se recomienda por sí misma sin mas que mencionar el nombre de sus autores, siendo digna del favor del público que por 6 reales al mes pueden hacerse de un periódico de abundante y variada lectura, ameno é instructivo que puede poseerlo lo mismo las personas de experiencia y edad que los jóvenes sin distincion de sexos por la moralidad y la verdad que contienen cuantos escritos salen á luz en esta recomendable publicacion.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Koeck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villaamil, Gisbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

CAMISERIA.

En la calle de los Albigas, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En Paris á. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de pildoras HolloWay 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfaccion.

M. S.

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caídas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc. calificado por la medicina de eficacisimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mas delicioso de cuantos aceites de tocado se conocen.

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas.

Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep.—Union 93.

LA UNION

SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc. GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 millones pagados, importantes 44.250.000 reales.

Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital número 4.



OPRESIONES, ASMA, NEURALGIAS, CATARROS. PARIS, J. ESPIC, 128, RUE ST-LAZARE. En Almería, Gomez Talavera.

